



World Food Programme
Programme Alimentaire Mondial
Programa Mundial de Alimentos
برنامج الأغذية العالمي

Junta Ejecutiva
Período de sesiones anual
Roma, 24-28 de junio de 2024

Distribución: general

Tema 5 del programa

Fecha: 15 de mayo de 2024

WFP/EB.A/2024/5-A

Original: inglés

Asuntos de política

Para examen

Los documentos de la Junta Ejecutiva pueden consultarse en el sitio web del PMA (<https://executiveboard.wfp.org/es>).

Informe de actualización sobre el papel del PMA en el marco de la acción humanitaria colectiva (2023)

Resumen

Este documento ofrece información actualizada sobre el papel del PMA en la labor humanitaria colectiva en 2023 y el primer trimestre de 2024.

En ese período, la coincidencia de varias crisis —conflicto, patrones climáticos extremos y perturbaciones económicas— agravó el hambre, minó los medios de subsistencia y exacerbó la vulnerabilidad, especialmente en los países más afectados por crisis alimentarias.

En marzo de 2024, 309 millones¹ de personas se enfrentaban a niveles agudos de inseguridad alimentaria en los 72 países en los que operaba el PMA y de los cuales se tenían datos. En estos países, el conflicto y la inseguridad alimentaria seguirán forzando a las poblaciones a abandonar su hogar y sus medios de vida, lo que aumentará su inseguridad alimentaria. Se prevé que los desplazamientos de población sigan aumentando: se calcula que casi 131 millones de personas serán desplazadas por la fuerza o se convertirán en apátridas en 2024 y que de ellas casi la mitad serán desplazadas internamente².

De enero a diciembre de 2023, el PMA asistió a unos 150 millones de personas con alimentos, efectivo y cupones para productos. Son unos 10 millones de personas menos que las asistidas en 2022³. Para 2024, el PMA necesita 21.100 millones de dólares EE. UU. para atender las necesidades alimentarias y nutricionales de 150 millones de personas.

¹ Esta cifra es inferior a las proyecciones para 2023 de 333 millones de personas en situación de inseguridad alimentaria aguda. La razón es, en buena parte, la reducción del número de países incluidos en las estimaciones para 2024. Por otra parte, se señalan mejoras en algunas crisis alimentarias en 2024, mientras que se espera que otros países se enfrenten a un deterioro de la situación.

² Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR). [Global Appeal 2024](#).

³ PMA. 2023. [WFP Global Operational Response Plan 2024: Update #10 – December 2023](#).

Coordinador del documento:

Sr. G. C. Cirri
Director
Oficina Mundial de Ginebra
Correo electrónico: giancarlo.cirri@wfp.org

El PMA siguió participando en el Comité Permanente entre Organismos, el foro de coordinación humanitaria de más alto nivel del sistema de las Naciones Unidas.

Como codirectores del módulo mundial de seguridad alimentaria, el PMA y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura coordinaron las respuestas a las emergencias y las crisis alimentarias prolongadas en 30 países. También se promovió la colaboración intersectorial a través de otros módulos, como los de nutrición, salud, agua, saneamiento e higiene, y protección.

El PMA también desempeñó un papel clave al apoyar a la comunidad humanitaria en las esferas de la preparación ante emergencias, los servicios comunes y de transporte de pasajeros, la logística y las telecomunicaciones de emergencia.

A lo largo de 2023, el PMA siguió reforzando sus asociaciones con otros organismos de las Naciones Unidas, con organizaciones no gubernamentales locales e internacionales, con instituciones financieras internacionales, con el Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, con redes humanitarias y con los Gobiernos anfitriones.

Proyecto de decisión*

La Junta toma nota del documento titulado "Informe de actualización sobre el papel del PMA en el marco de la acción humanitaria colectiva (2023)" (WFP/EB.A/2024/5-A).

* Se trata de un proyecto de decisión. Si desea consultar la decisión final adoptada por la Junta, sírvase remitirse al documento relativo a las decisiones y recomendaciones que se publica al finalizar el período de sesiones.

El entorno humanitario en 2023

1. En 2023, 333 millones de personas sufrieron inseguridad alimentaria en los 78 países en los que operaba el PMA, un incremento de 184 millones de personas en comparación con principios de 2020 (antes de la pandemia de la enfermedad por el coronavirus de 2019 [COVID-19])⁴. De ellos, 235 millones vivían en entornos frágiles o afectados por conflictos, que provocaron el desplazamiento de 114 millones de personas (de los cuales más de 36 millones de refugiados). Uno de cada cinco niños en el mundo vive actualmente en una zona de conflicto armado o ha huido de él.
2. La demanda mundial de asistencia humanitaria y para el desarrollo es muy alta⁵. Por su parte, la financiación para el PMA y el resto de la comunidad humanitaria ha vuelto a los niveles previos a la pandemia tras unas donaciones excepcionalmente generosas en 2022.
3. Los conflictos prolongados en Myanmar, la República Árabe Siria, Somalia, Ucrania y el Yemen, sumados a la considerable escalada de la violencia en Haití, Mozambique, la República Democrática del Congo y en todo el Sahel, además de los graves conflictos surgidos en Gaza y el Sudán, produjeron en 2023 más muertes de civiles que ningún otro año desde el genocidio de Rwanda⁶. El conflicto supone un grave impedimento para las operaciones humanitarias y el acceso a las comunidades necesitadas, el derecho internacional humanitario se ignora constantemente y los alimentos se utilizan cada vez más como arma. En 2023 perdieron la vida 259 trabajadores humanitarios —un aumento muy marcado respecto de los 141 muertos registrados en 2022—, 78 fueron secuestrados y 194 resultaron heridos⁷.
4. Se estima que 47,3 millones de personas en 54 países sufrían inseguridad alimentaria de un nivel de emergencia (fase 4) o de un nivel superior (Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria en Fases (CIF)/*Cadre harmonisé*)⁸. En marzo de 2024 se estimaba que la mitad de la población de la Franja de Gaza (1,11 millones de personas) se enfrentaba a condiciones catastróficas (fase 5 de la CIF), el nivel más grave en la escala de inseguridad alimentaria aguda de la CIF, lo cual representa un aumento de 530.000 personas (el 92 %) respecto de finales de 2023⁹.
5. La crisis climática se agrava a un ritmo sin precedentes. El fenómeno de El Niño, que en 2023 fue más fuerte que en los siete años anteriores, provocó lluvias por debajo de la media y sequía en los países del Corredor Seco de América Latina, y lluvias por encima de la media e inundaciones en el Sahel. Se prevé que continúe hasta mediados de 2024, perturbando aún más el régimen de precipitaciones y afectando a los cultivos en todo el mundo. Por otra parte, las tres temporadas consecutivas de lluvias insuficientes y sequía en el Cuerno de África llevó a más de 23 millones de personas a sufrir hambre grave.

⁴ *Ibidem*.

⁵ En el *Global Humanitarian Overview 2023, December Update (Snapshot as of 31 December 2023)* se indicaba que se necesitaban 56.700 millones de dólares para asistir a 245,2 millones de los 363,3 millones de personas necesitadas. La financiación recibida alcanzó los 21.800 millones de dólares, es decir, el 38 % de la suma precisada. Pese a los considerables esfuerzos por abordar el aumento de las necesidades humanitarias, la disparidad entre estas y los fondos aportados llegó a los 35.000 millones de dólares, una cifra sin precedentes.

⁶ Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de las Naciones Unidas (OCHA). *Global Humanitarian Overview 2024*.

⁷ Aid Worker Security Database, 2024.

⁸ PMA. 2023. *WFP Global Operational Response Plan: Update #9 – November 2023*.

Nota: La ligera reducción en comparación con las estimaciones de junio (345 millones de personas en situación de inseguridad alimentaria aguda) se explica sobre todo por la menor cobertura geográfica de la estimación y los ajustes metodológicos. Aún no se conocen datos actualizados sobre algunas de las crisis alimentarias más graves, como las del Estado de Palestina, Etiopía la República Árabe Siria y el Yemen.

⁹ CIF. 2024. *GAZA STRIP: Famine is imminent as 1.1 million people, half of Gaza, experience catastrophic food insecurity*.

6. Los precios mundiales de los alimentos siguieron siendo elevados en 2023: en febrero de 2024, el índice de precios de los alimentos de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) era un 16 % superior a los niveles previos a la pandemia de COVID-19¹⁰. Aunque la mayor parte de los precios de los alimentos se redujo en comparación con los máximos registrados en 2022, el precio del arroz aumentó y alcanzó el máximo a principios de 2024¹¹. Las perturbaciones del comercio, en especial el fin de la Iniciativa sobre la Exportación de Cereales por el Mar Negro, acrecentaron la incertidumbre en los mercados.

Labor colectiva del sistema de asistencia humanitaria

Comité Permanente entre Organismos

7. Los directores del Comité Permanente entre Organismos celebraron reuniones periódicas y *ad hoc* para debatir sobre las principales crisis humanitarias, como las de Gaza, Myanmar, el Sahel y Ucrania. Las decisiones estratégicas y de política que adoptaron tuvieron repercusiones a nivel de todo el sistema. Durante el período sobre el que se informa, los directores del Comité Permanente entre Organismos publicaron seis declaraciones para lanzar llamamientos a la acción humanitaria, el acceso con fines humanitarios y la protección de las personas en situación de necesidad, los trabajadores y los activos humanitarios. Dichas declaraciones hacían referencia a los conflictos en el Sudán, las distintas situaciones en Gaza y la crisis del Sahel Central.
8. En enero de 2024, la Directora Ejecutiva del PMA se convirtió en Paladina del Comité Permanente entre Organismos para la protección contra la explotación y el abuso sexuales y contra el acoso sexual. En su nueva función y tras un exhaustivo proceso de examen que incluyó las conclusiones de un examen externo del Comité Permanente entre Organismos sobre la protección contra la explotación y el abuso sexuales y la estrategia del Comité Permanente entre Organismos para 2022-2026, la Directora Ejecutiva estableció tres prioridades principales: la aplicación de un enfoque centrado en víctimas y supervivientes; la promoción de cambios en la cultura institucional a través del liderazgo y las asociaciones, y el apoyo al fortalecimiento de las capacidades en todo el sector.
9. El Director Ejecutivo Adjunto y Jefe de Operaciones encabezó los contactos con el Grupo de Adjuntos del Comité Permanente entre Organismos sobre diversas cuestiones, como el establecimiento de prioridades y fronteras, la acción por el clima y la respuesta humanitaria a los desplazamientos internos. El Director Ejecutivo Adjunto codirigió el trabajo del Grupo sobre financiación humanitaria junto con el Comité Internacional de Rescate. En esta línea de trabajo, el PMA y el Comité Internacional de Rescate se centraron en aumentar la eficiencia colectiva, la eficacia en función de los costos y los recursos provenientes del sector privado.
10. El PMA siguió desempeñando una función activa en el Comité Permanente entre Organismos. Así pues, copresidió el Grupo sobre políticas operacionales y promoción junto con el Consejo Noruego para los Refugiados y brindó apoyo operacional y en materia de políticas a los equipos en los países.
11. El PMA participó en el Grupo Directivo para Emergencias del Comité Permanente entre Organismos, que asesoró sobre las cuestiones estratégicas y operacionales que exigían una acción colectiva urgente, la movilización de recursos en todo el sistema y un apoyo específico sobre el terreno para mantener o ampliar las respuestas humanitarias, e hizo un seguimiento de estas cuestiones. Participó en misiones de emergencia clave¹² y en el

¹⁰ FAO. 2024. [Situación Alimentaria Mundial](#).

¹¹ FAO. 2024. [Informe FAO de actualización de precios del arroz](#).

¹² En el Afganistán, la República Democrática del Congo y el Yemen.

proyecto de apoyo entre pares del Grupo Directivo, que proporcionó apoyo interinstitucional de alto nivel a los coordinadores residentes de las Naciones Unidas, los coordinadores humanitarios y los equipos humanitarios en los países en el marco de intervenciones de emergencia a fin de fortalecer las actividades de prestación de asistencia y las operaciones realizadas en los países por los distintos organismos.

12. El PMA copresidió el [Equipo de tareas del Comité Permanente entre Organismos sobre rendición de cuentas a las personas afectadas](#), lo que subrayó su dedicación a mejorar el respeto de este principio en las intervenciones humanitarias. En este contexto contribuyó a respaldar el desarrollo de un marco colectivo de rendición de cuentas a las personas afectadas para facilitar la coordinación entre coordinadores residentes, coordinadores humanitarios, equipos humanitarios en los países, equipos de las Naciones Unidas en los países y otras partes interesadas. La prioridad otorgada a las medidas recogidas en el marco permitió al PMA y a sus asociados responder mejor a las necesidades de las poblaciones afectadas por crisis, fomentando así la transparencia y la eficacia en la ayuda humanitaria.
13. El PMA siguió participando en el Grupo directivo sobre el ciclo de los programas humanitarios del Comité Permanente entre Organismos e intervino en los debates estratégicos sobre la reforma del ciclo, un proceso plurianual para racionalizar la planificación, la coordinación y la prestación de asistencia humanitaria. Esta labor consistió en el examen de las orientaciones actualizadas para los equipos en los países, el apoyo al despliegue de un marco de análisis intersectorial conjunto actualizado y la compilación del *Panorama Global Humanitario 2024* simplificando su formato.

La crisis alimentaria mundial y la prevención de la hambruna

14. El PMA ha aprovechado su función de liderazgo en plataformas de asociación como la Red mundial contra las crisis alimentarias y la Coalición para luchar contra las crisis alimentarias en el nexo entre acción humanitaria, asistencia para el desarrollo y consolidación de la paz para proponer soluciones sostenibles a las crisis alimentarias. Algunos de sus miembros principales son la FAO, la Unión Europea, los Estados Unidos de América, el Banco Mundial, el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola, el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Además, intensificó su participación en otras iniciativas contra las crisis alimentarias, como la Alianza Mundial para la Seguridad Alimentaria del Grupo de los Siete, la Alianza Global contra el Hambre y la Pobreza del Grupo de los Veinte, el Equipo de Tareas de Alto Nivel para la Prevención de la Hambruna del Secretario General de las Naciones Unidas y el trabajo de la Coordinadora de las Naciones Unidas para la Prevención y la Respuesta frente a las Hambrunas, entre otros.
15. En la serie de sesiones sobre asuntos humanitarios del período de sesiones de 2023 del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas (ECOSOC), el PMA, junto con Italia, los Estados Unidos de América, Kenya y la FAO, destacó los problemas de la seguridad alimentaria y la prevención de las hambrunas. Se puso de relieve la importancia de aumentar la ayuda humanitaria y la coordinación en el sistema de las Naciones Unidas. Cabe destacar que el PMA dirigió un grupo de expertos de alto nivel sobre inseguridad alimentaria y, junto con los Estados Unidos de América, Italia, Kenya y la FAO, organizó un acto paralelo sobre la crisis alimentaria mundial, con más de 200 asistentes.
16. El PMA también siguió trabajando con la comunidad humanitaria en general para garantizar el suministro constante de cereales y otros productos alimenticios a consumidores de todo el mundo a través de la Iniciativa sobre la Exportación de Cereales por el Mar Negro hasta su suspensión en julio de 2023. Desde que se llegó a este acuerdo, en julio de 2022, se han transportado más de 30 millones de toneladas de cereales y otros alimentos a 45 países, con lo que se contribuyó a la bajada del precio mundial de los alimentos.

Módulos de acción agrupada a nivel mundial y apoyo a la comunidad humanitaria

17. En 2023 el módulo mundial de acción agrupada de seguridad alimentaria prestó asistencia a 134 millones de personas en forma de alimentos y de actividades relacionadas con la agricultura y los medios de vida a través de planes de respuesta coordinada en 28 países. Se necesitaba una financiación de 18.400 millones de dólares, pero solo se recibió el 38 % de esta cantidad (7.100 millones), frente al 61 % en 2022.
18. El módulo de seguridad alimentaria adoptó un plan estratégico para 2023-2025 como guía para sus actividades e intensificó la colaboración intersectorial en materia de nutrición, salud, agua, saneamiento e higiene y protección. En 2023 el módulo amplió la promoción a nivel local, regional y mundial compartiendo el patrocinio de actos paralelos en la sesión de 2023 del ECOSOC¹³ y participando en la Semana de las Redes y Asociaciones Humanitarias de 2023.
19. En 2023 el módulo de acción agrupada de logística encabezó en 44 países la labor de 934 asociados y partes interesadas del sector humanitario, de los cuales 574 eran organizaciones no gubernamentales (ONG) internacionales. La parte más visible de esta coordinación crucial fue la ampliación de servicios, como facilitar convoyes en el Chad, el Sudán y Egipto para la respuesta de emergencia en Gaza, además de proporcionar instalaciones comunes de almacenamiento en Türkiye. A lo largo de 2023 el módulo atendió más de 4.400 solicitudes de servicios logísticos comunes, facilitando el transporte de 74.174 metros cúbicos de carga humanitaria y el almacenamiento de 123.000 metros cúbicos de artículos de socorro.
20. Las consultas y la colaboración con la comunidad de asociados para actividades de logística aumentaron en 2023. Se proporcionó fortalecimiento de las capacidades a ocho organismos nacionales de gestión de desastres en relación con las medidas de preparación en materia de logística de forma que pudieran dirigir la coordinación de la cadena de suministro en casos de emergencia a nivel nacional. En el marco de un proyecto sobre [sostenibilidad ambiental en la logística humanitaria](#), el PMA, la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja (FICR), el Consejo Danés para los Refugiados y Save the Children International han prestado apoyo ambiental especializado a más de 215 organismos en 34 países (24 países en 2023 solamente), para sensibilizarlos acerca del impacto de la logística humanitaria en el medio ambiente y proponer soluciones y asesoramiento personalizado a los asociados.
21. El grupo de trabajo Importation and Customs Clearance Together abordó problemas relativos a las importaciones y los despachos de aduana en 15 operaciones de ayuda humanitaria.
22. En 2023 el módulo de acción agrupada mundial de telecomunicaciones de emergencia proporcionó conectividad a más de 9.195 trabajadores humanitarios de 360 organizaciones que atendieron 12 situaciones de emergencia. Su tarea incluía actividades de preparación diseñadas para reforzar la difusión de información a nivel nacional, la capacidad tecnológica y la resiliencia ante desastres en Benin, Ghana, Malawi y el Togo, así como en las regiones de América Latina y el Caribe y el Pacífico. Un proyecto de módulo para prestar servicios a las comunidades de la región del Sahel abrió en Diffa su primer centro de telecomunicaciones, que han utilizado más de 2.000 personas, el 63 % mujeres.
23. En 2023, el Servicio Aéreo Humanitario de las Naciones Unidas (UNHAS), dirigido por el PMA, garantizó la continuidad de los servicios de aviación para la comunidad humanitaria y llegó a 437 localidades, incluidas zonas remotas e inaccesibles. El UNHAS transportó a más de 380.000 trabajadores humanitarios y 4.900 toneladas de mercancías esenciales de

¹³ PMA y otros. 2023. *Protection Risks & Food Insecurity: Strengthening Community-led Solutions to Complex Crises*.

653 organizaciones, incluidas ONG nacionales e internacionales y las Naciones Unidas. El UNHAS también organizó vuelos especiales para la evaluación de las necesidades, el seguimiento de proyectos y misiones *ad hoc* y de alto nivel. En 2023 realizó 689 evacuaciones médicas para salvar vidas y 867 evacuaciones por motivos de seguridad.

Esferas de atención prioritaria

Alerta temprana para la actuación temprana: liderazgo en materia de alerta humanitaria temprana

24. En 2023 el PMA y la FAO siguieron atrayendo la atención colectiva a situaciones en las que las hostilidades o las actividades de las distintas partes involucradas afectaban adversamente a la seguridad alimentaria, en violación del derecho internacional humanitario y de la Resolución 2417 (2018) del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.
25. El PMA, junto con otras entidades de las Naciones Unidas, el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) y otras ONG, siguió liderando el grupo de alerta temprana, acción temprana y capacidad de despliegue rápido, y proporcionó al grupo directivo para emergencias del Comité Permanente entre Organismos análisis de riesgos humanitarios emergentes, formulando recomendaciones sobre las medidas de acción temprana que había que adoptar.
26. Junto con la FAO, el PMA publicó en mayo y octubre de 2023 dos ediciones del [informe Hunger Hotspots](#), en el que se facilitaba información de alerta temprana acerca de la inseguridad alimentaria aguda y perspectivas sobre las situaciones de inseguridad alimentaria aguda para los seis meses siguientes. En la edición de octubre, se detectaron 18 focos de hambruna en 22 países donde se preveía un considerable deterioro de la seguridad alimentaria. La serie *Global Hotspots* se ha convertido en un instrumento importante para la promoción de medidas anticipatorias y en un complemento orientado al futuro de la serie *Global Report on Food Crises*, muy valorada por las instituciones financieras internacionales, el Coordinador del Socorro de Emergencia de las Naciones Unidas, el Fondo Central para la Acción en Casos de Emergencia (CERF), los grupos de reflexión y los medios de comunicación.

Desplazamientos internos

27. Los desplazamientos internos se han convertido en un problema político con el aumento de las necesidades¹⁴ y es difícil encontrar soluciones duraderas. En este contexto se han puesto en marcha diversas iniciativas a escala mundial para facilitar la colaboración en la búsqueda de soluciones.
28. El Comité Permanente entre Organismos encargó un [examen independiente de la respuesta humanitaria a los desplazamientos internos](#) que realizó el Instituto de Desarrollo de Ultramar. La realización de este examen, que estaba armonizado con la agenda de acción del Secretario General sobre este asunto¹⁵, había sido recomendada por el grupo de expertos de alto nivel del Secretario General sobre los desplazamientos internos. En marzo de 2024, el Instituto para el Desarrollo de Ultramar presentó su informe final sobre los resultados del examen, en el que se recomendaba que las funciones de liderazgo, coordinación y promoción del Comité Permanente entre Organismos se reforzasen con el objetivo de atender mejor las necesidades de las personas desplazadas internamente y de

¹⁴ El número de personas desplazadas internamente —71,1 millones a finales de 2022— es el más alto registrado y representa un incremento del 60 % respecto de 2021.

¹⁵ El Secretario General de las Naciones Unidas publicó una [agenda de acción sobre los desplazamientos internos](#) que aspira a resolver las situaciones de desplazamiento interno mediante la acción colectiva para buscar soluciones duraderas, evitar los desplazamientos y garantizar la asistencia y la protección de las poblaciones desplazadas.

- garantizar su protección. El PMA participó en el proceso de examen y colabora en la elaboración de una respuesta de la dirección.
29. El Asesor Especial del Secretario General sobre soluciones a la cuestión de los desplazamientos internos trabajó con los coordinadores residentes y los equipos en los países de las Naciones Unidas en 15 proyectos piloto sobre enfoques de gestión de los desplazamientos internos dirigidos por los Gobiernos, financiados en concepto de asistencia para el desarrollo y respaldados a nivel interinstitucional.
 30. Basándose en la agenda de acción y en el examen de los enfoques de gestión de los desplazamientos internos, el Comité de Alto Nivel sobre Programas creó un grupo de trabajo sobre los desplazamientos encargado de proponer un enfoque de gestión de los desplazamientos internos a escala de todo el sistema, que el comité examinaría en su 48.ª sesión, en octubre de 2024.
 31. En el marco de la agenda de acción, el PMA desarrolló una propuesta en la que exponía cómo su presencia sobre el terreno, su capacidad para el análisis de datos, sus programas de asistencia monetaria, protección social y fomento de la resiliencia, y sus asociaciones estratégicas con Gobiernos y otras partes contribuían a encontrar soluciones a la cuestión de los desplazamientos internos.

Localización

32. En 2023 el PMA canalizó el 31,1 % de las contribuciones a través de actores nacionales y locales, con lo que superó su compromiso del 25 % en el marco del Gran Pacto¹⁶. Se trata del porcentaje más alto registrado desde 2016.
33. Apoyándose en el trabajo realizado en 2023 por un equipo interdivisional, la Junta Ejecutiva del PMA aprobó la elaboración de una política institucional sobre localización para que los esfuerzos desplegados por el PMA en este sentido pudieran apoyarse en orientaciones estratégicas globales. Esta política debería presentarse a la Junta en su primer período de sesiones ordinario de 2025. En el marco del proceso de formulación, el PMA consultará a los Gobiernos nacionales y subnacionales, las ONG nacionales e internacionales, otros organismos de las Naciones Unidas, los órganos del Comité Permanente entre Organismos (incluidos los módulos de acción agrupada y el equipo de tareas sobre localización) y el mundo académico.

Protección contra la explotación y el abuso sexuales y contra el acoso sexual

34. Detectar, mitigar y gestionar los riesgos de explotación y el abuso sexuales entre los asociados cooperantes y reforzar su capacidad para ello son ámbitos prioritarios para el PMA, que en 2023 mantuvo su liderazgo en las iniciativas interinstitucionales pertinentes.
35. Desde junio de 2023, todos los organismos asociados inscritos en el [Portal de Socios de las Naciones Unidas](#) deben someterse a una evaluación de su capacidad en materia de protección contra la explotación y el abuso sexuales. Se trata de un instrumento digital que se puso en marcha en un acto paralelo de la serie de sesiones sobre asuntos humanitarios de 2023 del ECOSOC, junto con la capacitación interinstitucional impartida en la Organización Mundial de la Salud (OMS). Este lanzamiento representó un paso clave para la armonización y coordinación de los esfuerzos desplegados por los organismos de las Naciones Unidas para gestionar los riesgos de explotación y abusos sexuales con los asociados y proteger a las comunidades.

¹⁶ Se excluyen de esta cifra los fondos abonados a las organizaciones locales subcontratadas por las ONG internacionales asociadas al PMA.

Coordinación de las transferencias de efectivo

36. En 2023, el 39 % de la asistencia alimentaria del PMA se proporcionó en forma de efectivo y de cupones de un valor determinado y para productos, por un monto de 2.900 millones de dólares, lo que supone una disminución del 11 %, con respecto a 2022, de la parte de la asistencia alimentaria proporcionada con estas modalidades. Este descenso es consecuencia de la menor financiación, la suspensión de las transferencias de base monetaria como resultado de los conflictos y los problemas de liquidez que ha habido en algunos países¹⁷.
37. Por conducto del Grupo consultivo mundial sobre la asistencia monetaria, el PMA siguió colaborando con otras entidades de las Naciones Unidas, con ONG, con la CALP Network, con el Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja y con actores nacionales y locales para aplicar el nuevo modelo de coordinación de la asistencia en efectivo del Comité Permanente entre Organismos. El Grupo formuló normas mundiales e indicadores clave de las realizaciones para coordinar la asistencia monetaria de una manera eficaz, previsible y responsable. El PMA elaboró unas orientaciones sobre la presentación de informes relativos a la asistencia monetaria con fines múltiples a través de los planes de respuesta humanitaria. Estas orientaciones son actualmente objeto de examen y se aprobarán en 2024. El Grupo siguió trabajando con el Foro de Donantes sobre las Transferencias de Efectivo en la elaboración de un plan de dotación de recursos para la coordinación de la asistencia monetaria, con especial atención a la coordinación gestionada localmente.
38. El Banco Mundial y el PMA trabajaron para incorporar los datos de la evaluación de la funcionalidad de los mercados del PMA en el tablero de gestión de la Alianza Mundial para la Seguridad Alimentaria del Banco Mundial a fin de mejorar la coordinación de las políticas y de fundamentar las medidas financieras en respuesta a las crisis alimentarias y al apoyo al fomento de la resiliencia. La relación del PMA con los agentes de los mercados locales y la cadena de suministro ha sido crucial en las intervenciones de emergencia, como la realizada a raíz del reciente terremoto en Türkiye, cuando el Programa entregó 3.600 paquetes de comida en las primeras 24 horas tras el desastre.

Establecimiento de fronteras, evaluaciones conjuntas de las necesidades y plataformas innovadoras

39. Como asociado clave de la CIF, el PMA aportó los datos más importantes para los indicadores de los efectos relacionados con la seguridad alimentaria en la mayoría de las evaluaciones de la CIF en 2023. El PMA siguió participando en el desarrollo de material orientativo para la CIF y en los distintos grupos de trabajo, y apoyó la ampliación de la CIF en las grandes crisis alimentarias ocurridas en 2023. En ese año, el PMA tuvo un papel clave en el establecimiento rápido de la CIF en Gaza y aportó los indicadores clave de los efectos destinados al análisis menos de dos meses después de que comenzara la crisis. En 2024 el PMA seguirá colaborando con la unidad de apoyo mundial de la CIF para afinar la clasificación del hambre y mejorar el análisis en lugares de acceso difícil y también el desglose de los datos.
40. La [Plataforma Común para la Excelencia de los Programas y la Selección de los Beneficiarios del ACNUR y el PMA](#) proporcionó un apoyo completo a nivel técnico y en materia de coordinación en nueve países: Bangladesh, Egipto, Mauritania, Mozambique, el Níger, la República Democrática del Congo, Sudán del Sur, Uganda y Zimbabwe. Además, encabezó

¹⁷ La financiación de las operaciones realizadas en Bangladesh, Jordania y la República Centrafricana sufrió reducciones. Por otra parte, el programa de transferencias de base monetaria en el Sudán se suspendió en 2023 durante un largo período a consecuencia de la guerra; en Ucrania las transferencias se redujeron debido a un ajuste de las prioridades programáticas y de la reorientación hacia otras actividades y, en el Níger, problemas de liquidez obligaron al Programa a efectuar menos transferencia de lo previsto.

la labor de elaboración y el despliegue a nivel mundial de un marco analítico conjunto del ACNUR y el PMA, y dotó a las intervenciones en los países de instrumentos esenciales para una mejor comprensión de la capacidad que tienen las personas desplazadas por la fuerza para satisfacer sus necesidades básicas. En 2023 la plataforma conjunta puso a prueba el uso del marco en Sudán del Sur y Zimbabwe, así como en Egipto, con miras a recopilar los datos correspondientes en 2024. La plataforma conjunta siguió definiendo, documentando y divulgando las mejores prácticas y las lecciones extraídas de la colaboración entre el PMA y el ACNUR, incluidos los actos de alto nivel celebrados en Bruselas (en el Foro Europeo Humanitario), Ginebra (en el Comité Ejecutivo del ACNUR) y Roma (con ocasión del segundo período de sesiones ordinario de la Junta Ejecutiva del PMA).

41. El módulo mundial de acción agrupada de seguridad alimentaria respaldó el desarrollo de una nueva metodología para el Marco de Análisis Conjunto e Intersectorial (JIAF 2.0) destinado al análisis intersectorial de las necesidades humanitarias como base para las reseñas de las necesidades humanitarias y los planes de respuesta humanitaria que comenzarían con el ciclo de programas humanitarios de 2024. En 2023 se desarrollaron y desplegaron nuevos instrumentos y metodologías para calcular el número de personas necesitadas, valorar la gravedad de esas necesidades y realizar análisis intersectoriales.
42. Por otra parte, el módulo mundial de acción agrupada de seguridad alimentaria proporcionó orientación y apoyo a los equipos en los países para ayudarlos a gestionar la agenda de establecimiento de fronteras y abogó por que el establecimiento de prioridades y la selección se hagan a través de consultas, sin límites predeterminados ni zonas geográficas de intervención impuestas a nivel mundial.
43. En 2023 el módulo de logística promovió iniciativas tecnológicas innovadoras e intensificó sus actividades de colaboración. Se ha mejorado la plataforma interactiva de cartografía e información para el [intercambio de información logística \(LogIE\)](#) del módulo a fin de ofrecer un mejor acceso casi en tiempo real a información crítica sobre el acceso físico. La cartografía dinámica de LogIE se empleó en 22 operaciones.

Rendición de cuentas a las poblaciones afectadas

44. El PMA copresidió el [equipo de tareas sobre rendición de cuentas a las personas afectadas del Comité Permanente entre Organismos](#) junto con la FICR y la *Core Humanitarian Standard Alliance*. El PMA y la Alianza también cooperaron con los donantes para aumentar la responsabilidad humanitaria y garantizar una interacción continua con las personas afectadas que oriente la ejecución de los programas.
45. A través del equipo de tareas el PMA trabajó para establecer mecanismos comunitarios de retroalimentación colectivos, atendiendo a los principios rectores y a las normas operacionales del Comité Permanente entre Organismos sobre esta esfera. En 2023 el PMA participó en iniciativas de colaboración con foros interinstitucionales en el Afganistán, el Estado de Palestina y Mozambique. Además, unas 30 oficinas del PMA en los países apoyaron el despliegue de un mecanismo comunitario de retroalimentación de carácter interinstitucional, en el marco del compromiso del Programa en favor de una acción humanitaria basada en las asociaciones y en una labor colectiva.
46. El PMA también adaptó la taxonomía y el marco analítico recomendados por el Comité Permanente entre Organismos, facilitando la interoperabilidad y la colaboración en foros colectivos y mejorando las oportunidades de remisión a esas instancias. Las oficinas en los países dotadas de sistemas comunitario de retroalimentación estandarizados (Burkina Faso, el Estado de Palestina, Etiopía, Guatemala, Moldova, Nigeria, Sri Lanka, Ucrania y, pronto, Colombia) están bien preparadas para participar más activamente en las instancias interinstitucionales.

Género

47. Como resultado del considerable esfuerzo del PMA por incorporar la perspectiva de género, 26 planes estratégicos para los países presentados a la Junta Ejecutiva en 2023 obtuvieron un índice de 3 o 4 con arreglo al marcador de género y edad.
48. El PMA colaboró con los demás organismos con sede en Roma a través de dos programas conjuntos sobre el desarrollo de conocimientos para los profesionales del sector humanitario. Además, en un informe de evaluación publicado en mayo de 2023 (Unequal Access: Gendered Barriers to Humanitarian Access) se definieron y analizaron los obstáculos relacionados con el género que dificultan el acceso a la ayuda humanitaria en Haití, la República Árabe Siria, la República Democrática del Congo y Sudán del Sur. Hay estudios de casos que documentan cómo la asistencia en efectivo contribuye al empoderamiento económico de las mujeres.
49. En su rol de Paladina del Comité Permanente entre Organismos para la protección contra la explotación y el abuso sexuales y contra el acoso sexual, la Directora Ejecutiva del PMA participó en la [Acción de las Naciones Unidas contra la Violencia Sexual en los Conflictos](#). El PMA también desempeñó un papel de primer plano en el endoso de las directrices voluntarias del Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CSA) sobre igualdad de género y empoderamiento de las mujeres y las niñas en el contexto de la seguridad alimentaria y la nutrición.

Nexo entre la acción humanitaria, el desarrollo y la paz

50. En 2023, en el marco de sesiones públicas o a puerta cerrada, el PMA dio cuenta al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas de su contribución a la aplicación de la resolución 2417 del Consejo de Seguridad. En abril de 2023, el PMA y la FAO informaron al Consejo de Seguridad sobre las [actividades de seguimiento semestral de la seguridad alimentaria](#) que llevan a cabo conjuntamente en países en los que la inseguridad alimentaria se ve agravada por un conflicto. Esta actualización y los demás esfuerzos de divulgación a cargo de la oficina del PMA en Nueva York llevaron a la publicación de una nota blanca sobre la situación en Burkina Faso, Haití y la República Democrática del Congo que hacía referencia a la resolución 2417 y se presentaría al Consejo de Seguridad para su examen. Los miembros del Consejo de Seguridad invitaron nuevamente al PMA a hacer una exposición, en el marco de un diálogo interactivo informal, sobre la nota blanca y la situación en los países en cuestión. Este diálogo tuvo lugar en julio de 2023.
51. En 2024 el PMA y la FAO presentaron al Consejo de Seguridad un informe *ad hoc* de seguimiento sobre el Estado de Palestina y el Sudán. A ello siguió una reunión informativa informal con los miembros del Consejo organizada por los coordinadores conjuntos para la resolución 2417, es decir, Guyana y Suiza. Se presentaron al Consejo de Seguridad nuevas notas blancas sobre esas dos crisis, y se invitó al PMA a tomar la palabra ante el Consejo.
52. El PMA trató también de reforzar la labor que realizaba en virtud de la resolución 2417 organizando con la FAO y el CICR un taller para los miembros del Consejo, que fue hospedado por Suiza y Guyana en Nueva York. Más tarde el PMA organizó un taller en la Universidad de Fordham con académicos, Estados Miembros, ONG y otros organismos de las Naciones Unidas para debatir sobre los avances en la aplicación de la resolución y los próximos pasos al respecto.
53. En el Plan Estratégico del PMA para 2022-2025, el organismo se compromete a aplicar el enfoque del nexo entre la acción humanitaria, el desarrollo y la paz como prioridad transversal. El PMA promueve programas integrales a largo plazo que estratifican, secuencian y agrupan actividades de mitigación y prevención en todo el nexo, de tal manera que las personas, con el tiempo, puedan valerse por sí mismas y ser más resilientes ante perturbaciones repentinas.

54. El PMA mantuvo su liderazgo estratégico en los foros interinstitucionales y multilaterales relacionados con el nexo. En 2023, el PMA copresidió un diálogo de las Naciones Unidas organizado por el Comité de Asistencia para el Desarrollo (CAD) de la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) y participó activamente en el equipo de tareas del Comité Permanente entre Organismos sobre la colaboración entre los ámbitos humanitario y del desarrollo, y sus vínculos con la paz y con el Comité Directivo Conjunto para Promover la Colaboración en Cuestiones Humanitarias y de Desarrollo de las Naciones Unidas.

Acceso e interacción entre los sectores humanitario y militar

55. En 2023, a través de su Dependencia de Acceso Operacional e Interacción entre Actores Humanitarios y Militares, el PMA trabajó para facilitar el acceso humanitario a nivel mundial, regional y nacional.
56. Como miembro fundador del grupo de trabajo sobre el acceso humanitario a nivel mundial, el PMA trabajó para reunir a los asociados y abordar los problemas de acceso. Se elaboraron módulos de capacitación interinstitucional centrados en especial en la interacción entre los sectores humanitario y militar sobre el terreno para fortalecer la capacidad del personal, los asociados y las partes interesadas civiles y militares para gestionar los problemas de coordinación y acceso sobre el terreno y garantizar que las operaciones humanitarias se basen en principios.
57. A lo largo del año, el PMA también amplió la capacidad operacional sobre el terreno impartiendo más capacitación e incrementando la presencia de personal, lo que le permitió contribuir a la acción humanitaria colectiva dirigida a facilitar el acceso a las poblaciones afectadas.

Clima

58. El PMA participó en la 28.^a Conferencia de las Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático para abogar por las personas que se ven gravemente golpeadas por la crisis climática, sobre todo los grupos marginados, y posicionar al organismo como asociado y proveedor de soluciones para la acción por el clima a nivel local. El PMA tuvo un papel esencial en la redacción de la [Declaración sobre Clima, Socorro, Recuperación y Paz](#), que contiene un compromiso emblemático para acelerar las inversiones en el fomento de la resiliencia climática en países y comunidades altamente vulnerables, en particular las amenazadas o afectadas por una situación de fragilidad o un conflicto o las que tienen necesidades humanitarias graves.
59. La política del PMA en materia de cambio climático, actualmente en proceso de actualización, se presentará para aprobación a la Junta Ejecutiva en su segundo período de sesiones ordinario de 2024. Esta versión actualizada está plenamente en consonancia con la actualización de la política del PMA en materia de resiliencia, que también se presentará para aprobación en el mismo período de sesiones¹⁸. La primera consulta oficiosa con la Junta sobre la actualización de la política en materia de cambio climático tuvo lugar el 11 de abril de 2024.
60. Una de las recomendaciones derivadas de la [evaluación interna de 2022](#) de las políticas del PMA en materia de cambio climático y reducción y gestión del riesgo de desastres fue repositonar la reducción y gestión del riesgo de desastres en todo el organismo para incorporarlas mejor en las correspondientes políticas, procesos y programas institucionales.

¹⁸ Se recomendó actualizar la política del PMA en materia de cambio climático en la [evaluación, realizada en 2022](#), de la política de 2017, en la que se observaba que la acción por el clima seguía teniéndose en cuenta en todo el organismo y que los programas sobre cambio climático relacionados con la seguridad alimentaria y la nutrición habían adquirido gran importancia.

La reducción y gestión del riesgo de desastres sigue siendo una de las grandes prioridades del PMA porque los desastres tienen profundas repercusiones en las poblaciones vulnerables y en situación de inseguridad alimentaria en todo el mundo. Para reducir las necesidades humanitarias en un período de desastres cada vez más frecuentes es necesario combinar medidas de prevención y adaptación a largo plazo e iniciativas de preparación en caso de desastres, reducción de los riesgos y protección de corto alcance.

61. La Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres (UNDRR) es un asociado clave del PMA y participa en los procesos de la política global de reducción y gestión del riesgo de desastres, como el [Marco de Sendái para la Reducción del Riesgo de Desastres](#), y en las labores de su grupo directivo superior asociado sobre reducción del riesgo de desastres para la resiliencia. Dentro del examen de mitad de período del Marco de Sendái en 2023, el PMA se comprometió a aplicar las [recomendaciones del grupo directivo superior](#).

Sistemas alimentarios

62. Julio de 2023 fue el [momento para hacer balance](#) de los avances en los trabajos que se acordaron en la Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios de 2021 y una oportunidad para que la comunidad mundial examinase los progresos en la transformación de los sistemas alimentarios para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). El PMA dirigió las labores sobre los sistemas alimentarios resilientes con Gobiernos y asociados para proponer soluciones y presentar datos empíricos y estudios de casos.
63. Las coaliciones respaldadas por el PMA pusieron de relieve los avances y las asociaciones con distintos sectores y partes interesadas, en particular la [Coalición para las Comidas Escolares](#), de cuya secretaría se encarga el PMA y en favor de la cual, a la hora de hacer balance, se anunciaron 200 millones de dólares en nuevos compromisos financieros.
64. Después de ese balance, el Secretario General pidió que se prestara más atención a los sistemas alimentarios como medio esencial para lograr los ODS y recalcó la necesidad de armonizar las políticas y los planes sobre los sistemas alimentarios con los relativos al clima. El PMA está preparado para respaldar esta tarea con análisis y acciones concretas, en especial en favor de las comunidades más frágiles del mundo.

El Gran Pacto

65. El PMA participa en la última versión del Gran Pacto, que se centra en la participación, la localización, la financiación de calidad y la transformación de todo el sector, por ejemplo, mediante medidas anticipatorias, colaboración entre múltiples partes interesadas y financiación innovadora. Es uno de los paladines del grupo del Gran Pacto sobre la ampliación de las medidas anticipatorias junto con Alemania, la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de las Naciones Unidas (OCHA), Save the Children y otros miembros, entre los cuales la Unión Europea, la FAO, la FICR, Oxfam y el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte. El objetivo del grupo es abordar los problemas para reforzar las medidas anticipatorias, centrándose en garantizar compromisos financieros para ampliar la acción anticipatoria coordinada y presentando recomendaciones para mejorar la coordinación y la cooperación a nivel internacional, nacional y local.

Asociaciones y procesos mundiales

Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados

66. El PMA mantiene desde hace mucho tiempo una sólida colaboración con el ACNUR para los refugiados y otras poblaciones desplazadas por la fuerza en más de 41 países.

67. El segundo [Foro Mundial sobre los Refugiados](#) se celebró en Ginebra en diciembre de 2023 y reunió a partes interesadas de todo el mundo para reflexionar sobre lo aprendido en los últimos cuatro años de aplicación del [Pacto Mundial sobre los Refugiados](#) y los esfuerzos por apoyar la inclusión y la autosuficiencia de los refugiados. En el foro se descubrió un considerable potencial para una colaboración más estrecha con los países receptores y fomentar compromisos para aumentar los medios de subsistencia agrícolas y la inclusión de los refugiados tanto en los sistemas alimentarios como en la economía en general. Durante el foro, junto con el ACNUR, la FAO y el Gobierno de Noruega, el PMA anunció la adopción de [un compromiso de múltiples partes interesadas](#) para la agricultura, los sistemas alimentarios y la seguridad alimentaria con el objetivo de movilizar apoyo orientado a la transformación de la agricultura y de los sistemas alimentarios como elemento crítico para fomentar la autosuficiencia de los refugiados y de las comunidades de acogida.
68. El PMA estableció una estrecha coordinación con el ACNUR para definir modalidades de gestión y de mitigación de los efectos de las limitaciones de recursos, a nivel operacional y mediante actividades estratégicas. Dentro de ello, se comprometió a asignar al menos el 20 % de las contribuciones multilaterales no destinadas a fines específicos a operaciones de apoyo a los refugiados.
69. Además, se está finalizando un protocolo conjunto sobre el intercambio de información basado en el concepto de que toda mejora en este ámbito permitirá anticiparse, comunicar y responder más eficazmente a los cambios en los niveles de asistencia y respaldar la labor de promoción basada en datos empíricos.

Organización Internacional para las Migraciones

70. El PMA reconoce la importancia de colaborar con la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y ha reforzado su asociación con esta en diversas esferas para impulsar las iniciativas y maximizar la eficiencia y la eficacia de los programas, garantizando así mejores resultados en beneficio de las personas a las que atienden ambos organismos. En marzo de 2023 se diseñó un plan de trabajo bienal que ahora se está revisando y perfeccionando.

Organización Mundial de la Salud

71. En julio de 2023, coincidiendo con el momento de balance durante la cumbre sobre los sistemas alimentarios celebrada en Roma, la Directora Ejecutiva del PMA y el Director General de la OMS mantuvieron una reunión decisiva en la que se puso de relieve la importante cooperación entre los dos organismos durante la pandemia de la COVID-19, cooperación facilitada por un memorando de entendimiento, el Plan Mundial de Respuesta Humanitaria a la COVID-19 y la participación de ambos en la tarea del Equipo de gestión de crisis de las Naciones Unidas para la COVID-19, que terminó a mediados de 2023.
72. [INITIATE²](#), que se puso en marcha en 2021, es una iniciativa conjunta del PMA y la OMS para impulsar la preparación para emergencias sanitarias a escala mundial. En 2023, en el Depósito de Respuesta Humanitaria de las Naciones Unidas de Brindisi, se organizó un simulacro para poner a prueba el módulo de tratamiento de enfermedades infecciosas de INITIATE². Participaron 75 personas de 25 entidades con el objetivo de aumentar la eficiencia de la respuesta de emergencia. Esta retroalimentación esencial servirá para perfeccionar las estrategias de INITIATE² encaminadas a fortalecer la preparación a escala mundial frente a posibles brotes de enfermedades infecciosas.
73. El PMA participa activamente en una consulta de la OMS para perfilar su próximo Programa General de Trabajo, el decimocuarto, que la Asamblea Mundial de la Salud debería adoptar en su 77.^a sesión. Tanto antes de la consulta como durante ella, el PMA hizo importantes contribuciones orientadas a reforzar los vínculos entre las estrategias relativas a la

seguridad alimentaria, la nutrición y el sector sanitario en general. La OMS reconoció la participación y las contribuciones estratégicas del PMA e incorporó su terminología y sus datos al programa de trabajo.

74. El PMA y la OMS continuaron su asociación en el Comité Permanente entre Organismos y en cuestiones clave a través del Grupo de trabajo de los Estados Miembros sobre el fortalecimiento de la preparación y la respuesta de la OMS a las emergencias sanitarias, el Plan de Acción Mundial a favor de una Vida Sana y Bienestar para Todos y el Plan de Acción Mundial sobre la Emaciación Infantil. Por otra parte, el PMA participó en las sesiones de la Asamblea Mundial de la Salud y en las reuniones del Consejo Ejecutivo de la OMS para poner de manifiesto la necesidad de intervenciones integradas en materia de alimentación, nutrición y salud en las emergencias.

Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja

75. En 2023 el PMA colaboró con la FICR en 23 países¹⁹. El PMA invirtió 61 millones de dólares en estas asociaciones y destinó el 77 % de esta cantidad a la asociación con la Media Luna Roja Turca.

Asociaciones con organizaciones no gubernamentales

76. El PMA fomentó el diálogo continuo y transparente con los consorcios y las ONG asociadas, y estableció debates sobre diversas dificultades operacionales e imperativos estratégicos. Estos intercambios de ideas garantizaron la adopción de un enfoque colaborativo para atender los retos y aprovechar las oportunidades en el marco de las iniciativas humanitarias compartidas.
77. Los problemas que afronta el sistema humanitario cuando trata de dar respuesta a unas necesidades humanitarias en aumento que coinciden con una grave crisis de financiación suscitan inquietudes comunes, señaladas en distintos foros. El PMA organizó una serie de seminarios web y talleres interactivos con personal de ONG a nivel mundial y nacional para dar a conocer ampliamente las principales modificaciones introducidas en su modelo de acuerdo de asociación sobre el terreno.
78. El PMA tuvo una colaboración activa con las ONG locales e internacionales asociadas en la planificación y la realización satisfactoria de la [consulta anual del PMA con los asociados de 2023](#). En esta consulta hubo debates dinámicos y participativos sobre cuestiones clave, como la respuesta humanitaria en emergencias complejas, la acción por el clima en contextos frágiles y vulnerables, las asociaciones dirigidas a prevenir la explotación y el abuso sexuales y la labor colectiva de promoción para evitar las crisis alimentarias.
79. En agosto de 2023 el PMA publicó una directiva por la que se hacía obligatorio utilizar el Portal de Socios de las Naciones Unidas para todas sus operaciones. Esta plataforma ofrece un marco estándar para evaluar la aplicación de la diligencia debida y seleccionar ONG asociadas.

Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria

80. En 2023 el PMA apoyó proyectos financiados por el Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria en seis países africanos: Angola, Camerún, Chad, Liberia, Mauritania y República Centroafricana. Con ello, entregó 19,6 millones de mosquiteros tratados con insecticidas de larga duración y 4,4 millones de paquetes de artículos sanitarios, por un valor total de 87,7 millones de dólares, en 13.046 puntos de entrega.

¹⁹ Argelia, Burundi, Chad, Colombia, Ecuador, Egipto, Estado de Palestina, Filipinas, Kenya, Líbano, Malawi, Nepal, Pakistán, República Democrática Popular Lao, República Islámica de Irán, República Unida de Tanzania, Somalia, Sudán, Tayikistán, Turquía, Ucrania, Uganda y Yemen.

Grupo del Banco Mundial

81. En 2023 el Grupo del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional (FMI) buscaron activamente asociaciones estratégicas con actores humanitarios como el PMA con vistas a aprovechar sus ventajas comparativas.
82. En 2023 y en el primer trimestre de 2024, frente a la creciente demanda de recursos y a déficits persistentes, el PMA reforzó su colaboración con las instituciones financieras internacionales para abordar una crisis humanitaria sin precedentes que afectaba a distintos países y regiones como Gaza, el Sudán, el Sahel y Ucrania. A nivel institucional, la colaboración del PMA con el Banco Mundial y el FMI supuso el intercambio de muchos datos y conocimientos para facilitar la armonización de los programas, con especial atención al fortalecimiento de las capacidades institucionales para apoyar a los más vulnerables, sobre todo en situaciones de fragilidad.

Centro de Competencias en Negociación Humanitaria

83. En colaboración con el CICR, el PMA es un asociado estratégico del Centro de Competencias en Negociación Humanitaria, que brinda apoyo a los negociadores de primera línea en algunas de las operaciones humanitarias más difíciles. En el marco de esta colaboración, en 2023 el Centro capacitó a 6.250 profesionales humanitarios. En el plan de 2024 se prevé capacitar a personal del PMA de las oficinas de Colombia, Etiopía, Haití, Myanmar y la República Bolivariana de Venezuela y de un máximo de otros siete emplazamientos en la región de Oriente Medio, África del Norte y Europa Oriental.

Lista de las siglas utilizadas en el presente documento

ACNUR	Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados
CICR	Comité Internacional de la Cruz Roja
CIF	Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria en Fases
ECOSOC	Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas
FAO	Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura
FICR	Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja
FMI	Fondo Monetario Internacional
OCHA	Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de las Naciones Unidas
ODS	Objetivo de Desarrollo Sostenible
OMS	Organización Mundial de la Salud
ONG	organización no gubernamental
UNHAS	Servicio Aéreo Humanitario de las Naciones Unidas